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Владимир Мякуш, председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

— Мы постарались сделать обсуждение проекта бюджета 
максимально доступным для всех жителей области. Была открыта 
специальная горячая линия, на которую поступило очень мно-
го звонков, южноуральцы высказывали свое мнение, оставляли 
предложения. 

Понятно, что все предложения за один год реализовать нере-
ально, поэтому создана специальная рабочая группа, которая рассматривает пред-
ложения по их включению в бюджет на 2013 и 2014 годы.

Хочу поблагодарить жителей Челябинской области за активное участие в обсуж-
дении проекта бюджета и пожелать нам всем, чтобы его доходная часть увеличи-
лась за счет дополнительных доходов, а  экономика и промышленность работали 
стабильно и устойчиво.

Что касается реформировании межбюджетных отношений, то это предложение, 
которое озвучил президент страны Дмитрий Медведев, мы полностью поддержи-
ваем. Ведь действительно, сегодня бюджет распределяется несправедливо: 60 про-
центов доходов идет на федеральный уровень, только 40 остается на региональном. 
Хотелось бы, чтобы процесс реформирования прошел быстро и в 2012 году были 
перераспределены финансовые потоки. Надо отметить, что у нас в Челябинской об-
ласти губернатор Михаил Юревич давно уже эту внедряет практику. Только в 2011 
году с регионального на муниципальный уровень было передано более 17 милли-
ардов рублей, которые муниципальные образования реализовали на решение своих 
социально-экономических проблем. И, рассматривая проект бюджета, мы перерас-
пределили бюджетные полномочия: сняли тяжесть с муниципальных бюджетов в 
размере пяти миллиардов рублей. Деньги останутся в муниципалитетах, благодаря 
чему местные власти смогут реализовать свои программы.

1 января 2012 года стартует важней-
ший интеграционный проект — Единое 
экономическое пространство России, Бе-
лоруссии и казахстана. Проект, являю-
щийся без преувеличения исторической 
вехой не только для трех наших стран, 
но и для всех государств на постсовет-
ском пространстве.

Путь к этому рубежу был непростым и 
порой извилистым. Он начался двадцать 
лет назад, когда после крушения Советского 
Союза было создано Содружество Независи-
мых Государств. По большому счету, была 
найдена та модель, которая помогла сберечь 
мириады цивилизационных, духовных нитей, 
объединяющих наши народы. Сберечь произ-
водственные, экономические и другие связи, 
без которых невозможно представить нашу 
жизнь.

Можно по-разному оценивать эффектив-
ность СНГ, бесконечно рассуждать о его вну-
тренних проблемах, о нереализованных ожи-
даниях. Но трудно спорить с тем, что Содру-
жество остается незаменимым механизмом, 
позволяющим сближать позиции и выраба-
тывать единую точку зрения на ключевые 
проблемы, стоящие перед нашим регионом, 
и приносит зримую, конкретную пользу всем 
его участникам.

Более того, именно опыт СНГ позволил 
нам запустить многоуровневую и разноско-
ростную интеграцию на постсоветском про-

странстве, создать такие востребованные 
форматы, как Союзное государство России и 
Белоруссии, Организация Договора о коллек-
тивной безопасности, Евразийское экономи-
ческое сообщество, Таможенный союз и, на-
конец, Единое экономическое пространство.

Характерно, что в период мирового фи-
нансового кризиса, заставившего государства 
искать новые ресурсы для экономического 
роста, интеграционные процессы получили 
дополнительный импульс. Мы объективно 
подошли к тому, чтобы серьезно модерни-
зировать принципы нашего партнерства как 
в СНГ, так и в других региональных объеди-
нениях. И сконцентрировали свое внимание 
прежде всего на развитии торговых и произ-
водственных связей.

По сути, речь идет о превращении интегра-
ции в понятный, привлекательный для граж-
дан и бизнеса, устойчивый и долгосрочный 
проект, не зависящий от перепадов текущей 
политической и любой иной конъюнктуры.

Замечу, что именно такая задача ставилась 
при создании в 2000 году ЕврАзЭС. И в конеч-
ном счете, именно логика тесного, взаимовы-
годного сотрудничества, понимание общно-
сти стратегических национальных интересов 
привели Россию, Белоруссию и Казахстан к 
формированию Таможенного союза.

1 июля 2011 года на внутренних грани-
цах трех наших стран был снят контроль за 
передвижением товаров, что завершило фор-
мирование полноценной единой таможенной 

территории с ясными перспективами для реа-
лизации самых амбициозных деловых иници-
атив. Теперь от Таможенного союза мы делаем 
шаг к Единому экономическому пространству. 
Создаем колоссальный рынок с более чем 165 
млн потребителей, с унифицированным за-
конодательством, свободным передвижением 
капиталов, услуг и рабочей силы.

Принципиально важно, что ЕЭП будет ба-
зироваться на согласованных действиях в 
ключевых институциональных областях — 
в макроэкономике, в обеспечении правил 
конкуренции, в сфере техрегламентов и 
сельскохозяйственных субсидий, транспорта, 
тарифов естественных монополий. А затем 
— и на единой визовой и миграционной 
политике, что позволит снять пограничный 
контроль на внутренних границах. То есть 
творчески применить опыт Шенгенских со-
глашений, ставших благом не только для са-

мих европейцев, но и для всех, кто приезжает 
работать, учиться или отдыхать в страны ЕС.

Добавлю, что теперь не потребуется тех-
ническое обустройство 7 тыс. км российско-
казахстанской границы. Более того, создают-
ся качественно новые условия для наращива-
ния приграничного сотрудничества.

Для граждан снятие миграционных, погра-
ничных и прочих барьеров, так называемых 
«трудовых квот» будет означать возможность 
без всяких ограничений выбирать, где жить, 
получать образование, трудиться. Кстати, в 
СССР с его институтом прописки  подобной 
свободы не было.

Кроме того, мы значительно увеличива-
ем объем товаров для личного потребления, 
которые можно ввозить беспошлинно, тем 
самым избавляя людей от унизительных про-
верок на таможенных постах.
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Об интеграциОнных прОцессах Владимир путин рассуждает  
В статье, написаннОй специальнО для газеты «изВестия»

Бюджет народных предложений
16 ноября в Законодательном Собрании Челябинской области состоялись 

публичные слушания по проекту закона «Об областном бюджете на 2012 год 
и на плановый период 2013 и 2014 годов». В обсуждении главного финансово-
го документа региона принимали участие спикер регионального парламента 
Владимир Мякуш, министр экономического развития Елена Мурзина, министр 
финансов Андрей Пшеницын, председатель Общественной палаты Челябинской 
области Вячеслав Скворцов, а также главы муниципалитетов, руководители об-
разовательных, медицинских учреждений.

В этом году впервые после длительного переры-
ва южноуральское правительство приняло решение 
вернуться к проектированию трехлетнего бюджета. 
По словам председателя Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимира Мякуша (фракция 
«Единая Россия»), в этом году активное участие в 
формировании проекта бюджета приняли жители 
региона. 

— Большое количество южноуральцев было во-
влечено в процесс обсуждения и принятия предложе-
ний по расширению расходной и доходной части бюд-
жета, — заметил Владимир Викторович. — Часть 
предложений граждан были уже реализованы. Один 
из ярких примеров — повышение фонда оплаты 
дошкольных учреждений на 30 процентов. Какие-то 
инициативы жителей области были реализованы в 
рамках программы «Добрые дела». В этом году про-

грамма уже завершается, но часть нереализованных 
предложений вошли в проект бюджета на 2012 год. 

По словам министра экономического развития 
Челябинской области Елены Мурзиной, при разра-
ботке проекта бюджета учитывались два варианта 
прогноза развития нашего региона в ближайшие три 
года: умеренный и благоприятный.

Наиболее вероятный, по словам министра эко-
номического развития, — умеренный вариант раз-
вития. С учетом этого прогнозируется, что прирост 
валового регионального продукта в следующем году 
составит 2,9%, в 2013 году он увеличится на 3,3%, а в 
2014-м — на 3,8%. Кроме того, предполагается, что 
в 2012 году на 10,1% будет увеличен фонд оплаты 
труда, в 2013 году прирост составит 10,7%, на 11,2% 
прогнозируется прирост в 2014 году.

Окончание на стр. 2

интеГрация

еВраЗийСКий СоюЗ — Будущее, Которое  
рождаетСя Сегодня

Серьезная часть 
областного бюдже-

та сформирована 
по предложениям и 

наказам жителей 
области исполни-

тельной и законо-
дательной власти. 

На снимке: председа-
тель ЗСО Владимир 

Мякуш (фракция 
«Единая Россия») на 

встрече с жителями 
поселка Петровского 

Озерного сельского 
поселения Красно-
армейского муни-

ципального района 
принимает их пред-
ложения в народный 

бюджет.



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 32 (253)  • 23 ноября 2011 года2

социальная политика

Окончание. Начало на стр. 1
Формирование областного бюджета проис-

ходит в основном за счет налоговых и ненало-
говых доходов. Планируется, что в следующем 
году объем поступлений составит 87,7% от об-
щей суммы доходов, в 2013 году — 91%, в 2014 
году — 92,7%.

Расходы трехлетнего бюджета области сфор-
мированы на основе изменений федерального 
законодательства по распределению расходных 
полномочий между уровнями власти, переходу 
на новые механизмы финансирования бюджет-
ных учреждений в связи с изменением их стату-
са и в целях дальнейшей реализации областной 
целевой программы по повышению эффектив-
ности бюджетных расходов в Челябинской об-
ласти на 2011 — 2012 годы.

Кроме того, в проекте бюджета предусмо-
трено финансирование областных целевых про-
грамм. Только в следующем году расходы на эти 
цели составят 8,4 миллиарда рублей, несколько 
меньше запланировано на 2013 год — 7,8 мил-
лиарда, и семь с половиной миллиардов рублей 
планируется потратить на целевые программы 
региона в 2014 году.     

Общий объем расходов по таким социаль-
ным статьям, как образование, здравоохра-
нение, социальная политика, культура и спорт, 

составит 68% в 2012 году, 72,7% в 2013 году, и 
на 2014-й запланировано 72,8%.

Министр финансов Челябинской области Ан-
дрей Пшеницын заметил, что впервые с 2009 
года проект бюджета на 2012 год и плановый 
период 2013 и 2014 годов сбалансирован по 
доходам и расходам. Предполагается, что в сле-
дующем году доходная и расходная части бюд-
жета составят 84 миллиарда рублей, 2013 году 
— 91,8 миллиарда рублей, а 2013 году — 100 
миллиардов рублей. 

Свою оценку проекту бюджета дали и обыч-
ные южноуральцы.

— Это только создается впечатление, что мы 
ничего не понимаем, на самом деле мы очень 
хорошо понимаем те события, которые проис-
ходят в финансовой жизни области, — сказал 
директор школы №16 Копейского городского 
округа Андрей Соловьев. — И мы прекрасно 
разбираемся в том, какие деньги являются до-
ходами, а какие — расходами. В новом про-
екте закона расходы на образование увеличены 
на 19 с лишним процентов. Это неплохо, но, 
на мой взгляд, все-таки недостаточно. Наша 
задача — воспитывать детей. Ее перед нами 
ставят родители, государство и правительство. 
Мы должны на самом деле сформировать вы-
сокотехнологичные личности, которые могли 

бы жить в этом обществе, формировать его и  
работать в нем. Но это можно сделать только 
в хорошо оснащенных школах, которые соот-
ветствуют всем современным требованиям. К 
сожалению, в области еще есть школы, кото-
рые не соответствует современным условиям. 
Тем не менее хочется поблагодарить областное 
правительство за то, что системе образования 
уделяется не последнее внимание. В ближай-
шие годы на образование нашего региона будет 
выделено два с половиной миллиарда рублей. 

Стоит отметить, что обсуждение проекта бюд-
жета на ближайшие три года проходит на фоне 
серьезных разговоров о необходимости рефор-
мирования межбюджетных отношений между 
центром и регионами. По словам спикера област-
ного парламента Владимира Мякуша, децентра-
лизация бюджета — серьезный стимул работать 
еще лучше по увеличению доходной базы. Ведь в 
этом случае большая часть заработанных доходов 
останется в регионе, а это, в свою очередь, скажет-
ся на положительном развитии инфраструктуры, 
улучшении качества жизни южноуральцев.

По результатам публичных слушаний были 
одобрены рекомендации. Подробнее о ходе 
публичных слушаний по проекту закона «Об 
областном бюджете на 2012 год и на плановый 

период 2013 и 2014 годов» — в спецвыпуске 
«Парламентской недели».

Ирина ЯббаРОВа

Андрей ВОРОБьЕВ, депутат Государственной Думы
(фракция «Единая Россия»):

— Любой регион волнует тема бюджетной обеспеченности. Это страшно, 
когда в регионе не хватает средств, особенно в муниципалитетах, для того, 
чтобы содержать инфраструктуру, выплачивать заработную плату работникам 
социальной сферы, учителям, врачам, воспитателям. Поэтому президент 
Дмитрий Медведев предложил внимательно посмотреть, разобраться и при-
нять решение по поводу децентрализации бюджетных средств.

Идея такова: деньги не должны уходить в Москву, большая часть заработанных регионом 
средств должна оставаться в территории для того, чтобы можно было реализовать допол-
нительные программы, стимулировать регионы по привлечению инвестиций, современных 
предприятий. Иначе получается парадокс: чем больше регион зарабатывает, тем больше у него 
забирают. Вот эту несправедливость мы хотим устранить.

Сейчас эта тема обсуждается в стенах Госдумы и экспертами. Думаю, в ближайшее время 
будет предложен алгоритм на обсуждение. Главное, чтобы он был прост, понятен. 

Станислав МОшАРОВ, 
глава города 
Челябинска: 

— Уровень бюджетной 
обеспеченности в стране 
у разных городов разный. 
Особенно это касается 
большого различия 
между Москвой и другими городами-
миллиониками. К примеру, уровень бюдже-
та Москвы на одного человека составляет 
110 тысяч рублей, а на одного жителя Челя-
бинска — 20 тысяч рублей. Соответственно, 
это отражается на качестве услуг, которые 
выполняют муниципалитеты, и это сказыва-
ется на жителях города. Мы считаем, что это 
несправедливо. Поэтому децентрализацию 
бюджета полностью поддерживаем.

Реформирование межбюджетных отно-
шений отразится и на развитии территорий, 
на качестве жизни граждан, на финансиро-
вании всех городских программ.

Бюджет народных предложений

На очередном комитете по бюд-
жету и налогам было принято ре-
шение вынести проект закона «Об 
областном бюджете на 2012 год и 
на плановый период 2013 и 2014 
годов» для рассмотрения на общее 
заседание депутатов Законодатель-
ного Собрания в первом чтении.

Рассмотрев проект закона детально 
на публичных слушаниях, парламента-
рии не стали заслушивать доклад ми-
нистра финансов Челябинской области 
Андрея Пшеницына, лишь обсудили ряд 
приоритетных направлений.

К примеру, было отмечено, что в но-
вом проекте бюджета предусмотрено 
значительное увеличение финансирова-
ния на медицинскую помощь больным 
сахарным диабетом. Председатель За-
конодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») заметил, что для тех, 
кому поставлен этот страшный диагноз, 
лекарственное обеспечение и своевре-
менная медицинская помощь — вопрос 
жизни и смерти. Контролировать это на-
правление поручено депутату Владимиру 
Горнову (фракция «Единая Россия»).

Стоит отметить, что председатель 
Контрольно-счетной палаты Челябин-
ской области Эдуард Тарасов дал по-
ложительное заключение проекту бюд-
жета.

Еще один важный вопрос повестки 
заседания комитета —  отчет об ис-
полнении областного бюджета за девять 
месяцев 2011 года. 

— Доходы за девять месяцев по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросли на десять про-
центов и составили 68 миллиардов 567,3 
миллиона рублей, — рассказал Андрей 
Пшеницын. — Налоговые и неналого-
вые доходы областного бюджета соста-
вили 49 миллиардов 447,8 миллиона 
рублей. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года увеличение 
составило 15 процентов.   

19 с половиной миллиардов посту-
пили в Челябинскую область в качестве 
безвозмездных федеральных транс-
фертов. Стоит отметить, что объем фе-
деральной помощи остался на уровне 
прошлого года.

Расходы областной казны за прошед-
шие девять месяцев составили 64 мил-
лиарда 450,5 миллиона рублей, прирост 
составил 19,3 процента.

Расходы на систему образования со-
ставили почти 11 миллиардов рублей, 
на здравоохранение — почти восемь с 
половиной миллиардов. Почти 14 мил-
лиардов рублей было потрачено за по-
следние девять месяцев на социальную 
политику. На физическую культуру за 
девять месяцев этого года было израс-
ходовано чуть более одного миллиона 
рублей. Что касается раздела «Культу-
ра», то объем расходов составил чуть 
более 620 миллионов рублей.  

Министр финансов отметил, что все 
социальные обязательства областным 
бюджетом были выполнены в полном 
объеме.

Ирина ЯббаРОВа

В Челябинской области ветераны Великой 
Отечественной войны, вставшие на учет для по-
лучения квартиры до 1 мая 2010 года, полностью 
обеспечены жильем. Об этом рассказала первый 
заместитель министра социальных отношений 
Челябинской области Ольга кучерина на очеред-
ном заседании комитета по социальной и моло-
дежной политике, культуре и спорту.

На решение квартирного вопроса ветеранов было 
потрачено более 600 миллионов рублей.

Что касается тех ветеранов, которые встали на учет 
после 1 мая 2010 года, то первый замминистра соцот-
ношений региона заметила, что 758 ветеранам произ-
веден расчет субсидии и оформлены уведомления на 
ее получение. В результате 744 ветерана Великой Отече-
ственной войны уже приобрели жилье за счет средств 
федерального бюджета. С начала этого года квартирный 
вопрос был решен еще у 180 ветеранов.

— В настоящее время 479 ветеранов Великой Оте-
чественной войны не имеют своего жилья, — расска-
зала Ольга Леонидовна. — Кроме того, по информации 
органов местного самоуправления, после 1 ноября 2011 
года нуждающимися в улучшении жилищных условий 
признаны еще 48 человек.

 По расчетам регионального министерства социаль-
ных отношений, на обеспечение ветеранов жильем в 
течение года потребуется более 500 миллионов рублей.

Как прокомментировал председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, культуре и спорту 
Александр Журавлев (фракция «Единая Россия»), вете-
ранам Великой Отечественной войны в нашем регионе 
всегда уделялось самое пристальное внимание.

— Всегда мерилом нравственности органов вла-
сти было отношение к ветеранам, пенсионерам и 
детям, — считает Александр Леонидович. — Мы 
никогда не забудем тех, кто воевал на фронте, 
кто работал в тылу, тех, кто сражался за победу. И 

не случайно правительством страны было принято 
решение обеспечить жильем всех нуждающихся 
в нем ветеранов. Думаю, планомерно, благодаря 
федеральному финансированию, мы полностью ре-
шим эту проблему. В бюджете страны на эти цели 
уже запланировано на следующий год порядка 20 
миллиардов рублей. 

Александр Журавлев уверен: темпы по обеспечению 
ветеранов квартирами не снизятся. Предполагается, 
что в 2012 году новоселье отметят еще порядка 190 
ветеранов.

Также на комитете депутаты одобрили изменение в 
статью 12 областного закона «О системе профилактики 
безнадзорности и правонарушений несовершеннолет-
них в Челябинской области». Теперь заявление на пре-
доставление ребенку путевки в специализированное 
учреждение для несовершеннолетних, нуждающихся в 
социальной реабилитации, можно подать в электрон-
ном виде.

Кроме того, участники комитета единогласно про-
голосовали за увеличение ежемесячного вознагражде-
ния приемным родителям с 1 октября этого года. Если 
раньше эта сумма составляла 4990 рублей, то теперь 
она увеличена до 5315 рублей.

Ирина ЯббаРОВа

новоселье ветеранов

бюджетная политика

Главный финансовый документ ждет утверждения 

Народный бюд-
жет начали 

обсуждать в 
Москве, затем 
подключились 

регионы. Около 
15 процентов 

бюджета Челя-
бинской области 

сформировано 
исходя из пред-

ложений и по-
желаний южно-

уральцев.
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Что касается оснащенности приборами учета, 
то на сегодняшний день они установлены в 37 
процентах жилого фонда. С 44 до 71 процента 
увеличилась оснащенность южноуральцев ин-
дивидуальными счетчиками потребления воды 
и электричества.

Активно реализуется программа энергосбе-
режения во всех муниципальных образованиях 
Челябинской области.

— На софинансирование муниципальных 
программ из областного бюджета было вы-
делено 70,23 миллиона рублей, — рассказал 
Павел Леонидович. — Всего в областную про-
грамму энергосбережения включено 36 объ-
ектов в девяти муниципальных образованиях. 
В 15 муниципальных образованиях на разной 
стадии реализации находятся проекты по мо-
дернизации уличного освещения, в том числе с 
заменой светильников на светодиодные, уста-
новкой пускорегулирующих устройств, систем 
диспетчеризации уличного освещения. В Копей-
ском и Златоустовском городских округах такие 
проекты реализуются с этого года в рамках 
областной целевой программы энергосбереже-
ния. Из бюджета области на эти цели выделено 
19 миллионов рублей. Ожидается, что эконо-
мия электроэнергии составит 2,1 миллиона 
киловатт-часов в год, или десять с половиной 
миллионов рублей.

Заметные обновления произошли и в Куна-
шакском и Пластовском муниципальных райо-
нах. Здесь в местных клубах было установлено 
инфракрасное пленочное отопление. Замена в 
общей сложности произошла в 25 зданиях. По 
словам Павла Самсонова, благодаря современно-
му оборудованию потребление электроэнергии 
на отопление сократится в пять раз.

Девять миллионов рублей будет сэкономлено 
в Златоустовском городском округе благодаря 
модернизации электрооборудования подвижно-
го состава трамвайного управления: реостатные 
тяговые комплекты управления электропровода-
ми трамвайных вагонов заменены на электрон-
ные.

Успешным опытом модернизации трамваев 
может похвастаться и столица Южного Урала. В 
ближайшем будущем планируется модернизи-
ровать 300 челябинских вагонов.

— Кроме того, в этом году из федераль-
ного бюджета было привлечено 66 миллионов  
рублей на внедрение областной информацион-
ной системы мониторинга реализации меропри-
ятий по энергосбережению, — добавил Павел 
Самсонов. — Также эти деньги будут направле-
ны на создание областного демонстрационно-
образовательного центра инноваций, энергосбе-
режения и энергоэффективности.

Заслушав доклад, члены комитета по строи-
тельной политике отметили, что очень важно 
понимать, какую эффективность в абсолютных 
показателях дадут мероприятия, которые прово-
дятся в рамках целевой программы по снижению 
энергетических затрат. Коллег полностью поддер-
жал председатель комитета Юрий Карликанов 
(фракция «Единая Россия»).

— Работа проводится большая, — про-
комментировал Юрий Раифович. — Но долж-
но быть понимание, какова же на самом деле 
ее эффективность. Особенно это касается уста-
новки приборов учета воды и электроэнергии. 
К сожалению, нередки случаи, когда южно-
уральцы устанавливают счетчики, но они на 
самом деле по разным причинам не работа-
ют. Поэтому данный вопрос надо тщательно 

проработать, чтобы прояснить ситуацию, ведь 
приборы должны устанавливаться не для «га-
лочки», а для повышения энергоэффективно-
сти и снижения затрат.

Большое внимание участники комитета уде-
лили вопросу газификации области. Как расска-
зал парламентариям Павел Самсонов, в этом году 
строительство объектов газификации проводи-
лось в рамках  региональной целевой программы 
«Доступное и комфортное жилье — гражданам 
России», на эти цели из областного бюджета было 
выделено 140 миллионов рублей.

— Объем средств областного бюджета в этом 
году был крайне ограничен, поэтому удовлетво-
рить заявки муниципалитетов, представленные в 
министерство строительства, удалось примерно 
на семь процентов. В общей сложности заявок 
поступило более чем на два миллиарда.

На модернизацию теплоснабжения несколь-
ким муниципальным образованиям из регио-
нальной казны были выделены дотации. К при-
меру, такую помощь получил Верхнеуральский 
район, которому было выделено 22 миллиона  
рублей на закольцовку газопровода высокого 
давления в городе Верхнеуральске. Его строи-
тельство позволит уйти от использования пяти 
убыточных котельных. Дотацию в сумме 30 
миллионов рублей получил и Агаповский муни-

ципальный район. Деньги будут потрачены на 
строительство газопровода высокого давления  
поселок Первомайский — станция Гумбейка — 
поселок Просторный — село Новобурановка — 
поселок Новобуранное.

Кроме того, Павел Леонидович рассказал 
депутатам, что в этом году был досрочно вы-
полнен план по подключению к газу квартир. 
При плановом показателе подключения 4022 
квартиры голубое топливо пришло в более чем 
5500 квартир.

Работа по газификации и модернизации 
теплоснабжения продолжится и в следующем 
году. Планируется, что общая сумма финанси-
рования двух областных целевых программ, 
в рамках которых будет проводиться строи-
тельство объектов газификации, составит 190 
миллионов рублей.

Подводя итоги по этому вопросу, Юрий Кар-
ликанов отметил, что проблема газификации 
— одна из приоритетных для областного пра-
вительства и депутатов Законодательного Собра-
ния. Во многом от этого зависит качество жизни 
южноуральцев, особенно тех, кто проживает в 
сельских территориях. Поэтому вопрос газифи-
кации, как и прежде, будет на особом контроле 
законодателей. 

Ирина ЯббаРОВа

оБ эКономии  
и гаЗифиКации...

В Законодательном Собрании Челябинской об-
ласти обсудили последние инициативы Прави-
тельства РФ в сфере ценообразования на элек-
трическую и тепловую энергию. Принято решение 
об организации специальной рабочей группы по 
реализации постановления Правительства РФ от 
4 ноября 2011 года № 877.

Напомним, 4 ноября премьер-министр России Вла-
димир Путин подписал постановление, которое регла-
ментирует отношения между сбытовыми компаниями 
и потребителями электроэнергии. Оно, в частности,  
предусматривает отмену штрафов за недобор или пере-
бор электроэнергии потребителями. По оценкам экс-
пертов, постановление № 877 прежде всего рассчитано 
на поддержку малого и среднего бизнеса, сельских това-
ропроизводителей.

В Законодательном Собрании области состоя-
лось совещание-семинар. Его главной темой ста-
ло обсуждение недавних изменений в сфере це-
нообразования на электрическую и тепловую 
энергию и того, как эти изменения скажутся на 
взаимоотношениях поставщиков и потребителей 
электрической энергии. На семинар были пригла-
шены представители Государственного комитета 
«Единый тарифный орган Челябинской области»,  
ОАО «Челябэнергосбыт», представители малого и 
среднего бизнеса, главы городов и районов области.

О сути постановления и прогнозе тарифной политики 
на 2012 год участников семинара проинформировала  
Т.В. Кучец, заместитель председателя Государственного 
комитета «Единый тарифный орган Челябинской обла-
сти». Постановление № 877 предусматривает:

введение запрета на оплату отклонений для потреби- �
телей с присоединенной мощностью до 750 кВА;

отмену дифференциации потребителей по числу часов  �

использования мощности.
Также документ устанавливает новые стандарты рас-

крытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков, которые обеспечат для всех участников рынка 
прозрачность расчета средневзвешенных нерегулируе-
мых цен электрической энергии, а также синхронизацию 
расчетов объемов мощности на оптовом и розничном 
рынках электроэнергии.

Усилия Правительства РФ по совершенствованию от-
ношений между поставщиками и потребителями элек-
трической энергии положительно оценены представите-
лями малого и среднего бизнеса.

— Любой потребитель сейчас может быть уверен, 
что он платит по честным тарифам. Ровно столько, 
сколько он потребил. Малому бизнесу теперь проще бу-
дет планировать свою коммерческую деятельность, — 
заявил А.С. Калинин, член правления общероссийской 
организации малого и среднего предпринимательства 
«Опора России».

По итогам совещания-семинара было принято реше-
ние о создании при Законодательном Собрании рабочей 
группы с участием представителей органов государ-
ственной власти, общественных организаций предпри-
нимателей и энергосбытовых компаний. Группа возьмет 
на себя контроль за реализацией изменений законода-
тельства в сфере ценообразования на электрическую 
энергию. В частности, она займется разработкой типовых 
соглашений между потребителями и поставщиками.

— В рамках работы этой группы мы должны будем 
разработать типовую форму контрактов, которые ста-
нут основой для отношений между малым бизнесом, 
предприятиями бюджетной сферы и поставщиками, 
— сообщил заместитель председателя комитета За-
конодательного Собрания по экономической политике 
и предпринимательству Константин Захаров (фракция 
«Единая Россия»).

экономика

ценообразование  под контролем 

На заседании комитета по эко-
логии и природопользованию де-
путаты обсудили информацию об 
исполнении Закона Челябинской 
области от 31 марта 2010 года «О 
регулировании отношений в обла-
сти охоты и сохранения охотничьих 
ресурсов на территории Челябин-
ской области».

В  выступлении начальника управ-
ления  Министерства по радиационной 
и экологической безопасности Челя-
бинской области Андрея Питовина, в 
частности, прозвучало, что  общая пло-
щадь охотничьих угодий в Челябинской 
области в настоящее время составляет 
8 млн 200 тыс. гектаров.

В регионе ведется государственный 
охотхозяйственный реестр и осущест-
вляется государственный мониторинг 
по 42 видам охотничьих ресурсов. Он 
позволил установить, что с 2010 года 
численность лося увеличилась на 8,8%, 
косули — на 4,1%, кабана — на 12,2%. 
В связи с увеличением численности 
данных охотничьих ресурсов в 2011 
году был увеличен лимит их добычи. 
В данный период времени отмечено 
уменьшение численности зайцев, и 
было принято решение о  сокращении 
срока охоты на зайцев в 2011 году на 
два месяца. Среди причин — лесные 
пожары в весенний период, чрезмер-
ная охота и заболевания энцефалитом.

В Челябинской области федераль-

ный государственный охотничий над-
зор осуществляют 20 государственных 
охотничьих инспекторов. Площадь, 
подконтрольная одному инспектору, 
составляет 400 тыс. гектаров, что недо-
статочно для осуществления надлежа-
щего федерального государственного 
охотничьего надзора.

Депутаты рекомендовали област-
ному министерству по радиационной и 
экологической безопасности  обеспечить 
утверждение нормативного правового 
акта «Об определении видов разрешен-
ной охоты и параметров осуществления 
охоты в охотничьих угодьях Челябинской 
области»  после вступления в силу Правил 
охоты и увеличение площади общедо-
ступных охотничьих угодий и доведение 
до федерального норматива — 20% от 
общей площади охотугодий. Также реко-
мендовано утвердить схему размещения, 
использования и охраны охотничьих уго-
дий на территории Челябинской области 
и рассмотреть возможность увеличения 
за счет средств областного бюджета коли-
чества государственных охотничьих ин-
спекторов для обеспечения надлежащего 
федерального государственного охотни-
чьего надзора в каждом муниципальном 
образовании.

Информация об исполнении Закона 
«О регулировании отношений в области 
охоты и сохранения охотничьих ресур-
сов на территории Челябинской обла-
сти» будет рассмотрена на ближайшем 
заседании Законодательного Собрания.

охотниЧье хоЗяйство

требуется охотничий инспектор

Сто процентов бюджетных организаций уже оснащены приборами учета потребле-
ния электроэнергии и воды. Об этом на очередном заседании комитета по строитель-
ной политике доложил заместитель начальника управления инженерной инфраструк-
туры областного минстроя Павел Самсонов, рассказывая о ходе реализации регио-
нальной целевой программы повышения энергетической эффективности экономики 
Челябинской области и сокращения энергетических издержек в бюджетном секторе 
на 2010 — 2020 годы.
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Окончание. Начало на 1-й странице
Широкие возможности открываются и для 

бизнеса. Говорю о новых динамичных рынках, 
где будут действовать единые стандарты и тре-
бования к товарам и услугам, причем в боль-
шинстве случаев унифицированные с евро-
пейскими. Это важно, поскольку сейчас все мы 
переходим на современные техрегламенты, и 
согласованная политика позволит нам избе-
жать технологических разрывов, тривиальной 
несовместимости продукции. Более того, каж-
дая из компаний наших стран в любом государ-
стве — члене ЕЭП фактически будет пользо-
ваться всеми преимуществами отечественного 
производителя, включая доступ к госзаказам и 
контрактам.

Естественно, чтобы закрепиться на таком 
открытом рынке, бизнесу предстоит работать 
над своей эффективностью, снижать издержки, 
вкладывать ресурсы в модернизацию. Потре-
бители от этого только выиграют.

Вместе с тем мы можем говорить и о на-
чале настоящей «конкуренции юрисдикций», 
о борьбе за предпринимателя. Ведь каждый 
российский, казахстанский, белорусский биз-
несмен получает право выбирать, в  какой из 
трех стран ему регистрировать свою фирму, 
где вести дела, где заниматься таможенным 
оформлением грузов. Это серьезный стимул 
для национальных бюрократий заняться со-
вершенствованием рыночных институтов, 
административных процедур, улучшением 
делового и инвестиционного климата. Сло-
вом, устранять те «узкие места» и пробелы, 
до которых прежде не доходили руки, со-
вершенствовать законодательство в соот-
ветствии с  лучшей мировой и европейской 
практикой.

 В свое время европейцам потребовалось 
40 лет, чтобы пройти путь от Европейского 
объединения угля и стали до полноценного 
Евросоюза. Становление Таможенного союза 
и ЕЭП идет гораздо динамичнее, поскольку 
учитывает опыт ЕС и других региональных 
объединений. Мы видим их и сильные, и сла-
бые стороны. И в этом наше очевидное пре-
имущество, позволяющее избежать ошибок, 
не допустить воспроизводства разного рода 
бюрократических навесов.

Мы также находимся в постоянном контакте 
с ведущими бизнес-ассоциациями трех стран. 
Обсуждаем спорные вопросы, учитываем кон-
структивную критику. В частности, весьма по-
лезным было обсуждение на Деловом форуме 
Таможенного союза, который прошел в Москве в 
июле этого года.

Повторю: для нас очень важно, чтобы обще-
ственность наших стран, предприниматели вос-
принимали интеграционный проект не как верху-
шечные бюрократические игры, а как абсолютно 
живой организм, хорошую возможность для реа-
лизации инициатив и достижения успеха.

Так, в интересах бизнеса уже принято ре-
шение начать кодификацию правовой базы 
Таможенного союза и ЕЭП, чтобы участникам 
экономической жизни не приходилось проби-
раться через «лес» многочисленных абзацев, 
статей и отсылочных норм. Для работы им 
будет достаточно всего лишь двух базовых 
документов — Таможенного кодекса и Коди-
фицированного договора по вопросам Тамо-
женного союза и ЕЭП.

С 1 января 2012 года в полном формате зара-
ботает и Суд ЕврАзЭС. Обращаться в суд по всем 
фактам, связанным с дискриминацией, нару-
шением правил конкуренции и равных условий 
ведения бизнеса, смогут не только государства, 
но и участники экономической жизни.

Принципиальная особенность Таможенного 
союза и ЕЭП — это наличие надгосударственных 
структур. К ним также в полной мере относится 
такое базовое требование, как минимизация 
бюрократических процедур и нацеленность на 
реальные интересы граждан.

На наш взгляд, должна повышаться роль 
комиссии Таможенного союза, которая уже 

сейчас обладает значительными полномочия-
ми. На сегодня их около сорока, а в дальней-
шем — уже в рамках ЕЭП — будет более 
ста. В том числе это полномочия на принятие 
ряда решений по конкурентной политике, по 
техрегламентам, по субсидиям. Решать столь 
сложные задачи можно только путем созда-
ния полноценной, постоянно действующей 
структуры — компактной, профессиональной 
и эффективной. Поэтому Россия выдвинула 
предложение создать Коллегию КТС с участием 
представителей государств «тройки», которые 
будут работать уже в качестве независимых, 
международных чиновников.

Строительство Таможенного союза и Едино-
го экономического пространства закладывает 
основу для формирования в перспективе Евра-
зийского экономического союза. Одновремен-
но будет идти и постепенное расширение круга 
участников Таможенного союза и ЕЭП за счет 
полноценного подключения к работе Киргизии 
и Таджикистана.

Мы не останавливаемся на этом и ставим 
перед собой амбициозную задачу: выйти на сле-
дующий, более высокий уровень интеграции — 
к Евразийскому союзу.

Какими нам видятся перспективы и контуры 
этого проекта?

Во-первых, речь не идет о том, чтобы в том 
или ином виде воссоздать СССР. Наивно пытаться 
реставрировать или копировать то, что уже оста-
лось в прошлом, но тесная интеграция на новой 
ценностной, политической, экономической осно-
ве — это веление времени.

Мы предлагаем модель мощного надна-
ционального объединения, способного стать од-
ним из полюсов современного мира и при этом 
играть роль эффективной «связки» между Ев-
ропой и динамичным Азиатско-Тихоокеанским 
регионом. В том числе это означает, что на базе 
Таможенного союза и ЕЭП необходимо перейти 
к более тесной координации экономической и 
валютной политики, создать полноценный эко-
номический союз.

Сложение природных ресурсов, капиталов, 
сильного человеческого потенциала позволит 
Евразийскому союзу быть конкурентоспособным 
в индустриальной и технологической гонке, в 
соревновании за инвесторов, за создание но-
вых рабочих мест и передовых производств. 
И наряду с другими ключевыми игроками и 
региональными структурами — такими как ЕС, 
США, Китай, АТЭС — обеспечивать устойчивость 
глобального развития.

Во-вторых, Евразийский союз послужит свое-
го рода центром дальнейших интеграционных 
процессов. То есть будет формироваться путем 
постепенного слияния существующих структур 
— Таможенного союза, Единого экономического 
пространства.

В-третьих, было бы ошибкой противопостав-
лять Евразийский союз и Содружество Незави-
симых Государств. У каждой из этих структур 
есть свое место и своя роль на постсоветском 
пространстве. Россия совместно с партнерами 
намерена активно работать над совершенство-
ванием институтов Содружества, насыщением 
его практической повестки.

В частности, речь идет о запуске в СНГ 
конкретных, понятных, привлекательных 
инициатив и совместных программ. Напри-
мер, в сфере энергетики, транспорта, высоких 
технологий, социального развития. Большие 
перспективы у гуманитарного сотрудничества 
в науке, культуре, образовании, у взаимодей-
ствия в сфере регулирования рынков труда, 
создания цивилизованной среды для трудовой 
миграции. Нам досталось большое наследство 
от Советского Союза — это и инфраструктура, 
и сложившаяся производственная специали-
зация, и общее языковое, научно-культурное 
пространство. Совместно использовать этот 
ресурс для развития — в наших общих инте-
ресах.

Кроме того, убежден, что экономической 
основой Содружества должен стать максимально 

либерализованный торговый режим. По инициа-
тиве России — в рамках ее председательства в 
СНГ в 2010 году — был подготовлен проект 
нового Договора о зоне свободной торговли, 
базирующийся, кстати, на принципах Всемирной 
торговой организации и нацеленный на полно-
масштабное снятие разного рода барьеров. Рас-
считываем на серьезный прогресс в согласо-
вании позиций по Договору в ходе очередного 
заседания Совета глав правительств СНГ.

В-четвертых, Евразийский союз — это откры-
тый проект. Мы приветствуем присоединение 
к нему других партнеров, и прежде всего стран 
Содружества. При этом не собираемся кого-либо 
торопить или подталкивать. Это должно быть су-
веренное решение государства, продиктованное 
собственными долгосрочными национальными 
интересами.

Здесь хотел бы затронуть одну, на мой взгляд, 
весьма важную тему. Некоторые наши соседи 
объясняют нежелание участвовать в продвину-
тых интеграционных проектах на постсоветском 
пространстве тем, что это якобы противоречит 
их европейскому выбору.

Считаю, что это ложная развилка. Мы не со-
бираемся ни от кого отгораживаться и кому-либо 
противостоять. Евразийский союз будет строить-
ся на универсальных интеграционных принци-
пах как неотъемлемая часть Большой Европы, 
объединенной едиными ценностями свободы, 
демократии и рыночных законов.

Еще в 2003 году Россия и ЕС договорились 
о формировании общего экономического про-
странства, координации правил экономической 
деятельности без создания наднациональных 
структур. В развитие этой идеи мы предложили 
европейцам вместе подумать о создании гар-
моничного сообщества экономик от Лиссабона 
до Владивостока, о зоне свободной торговли и 
даже более продвинутых формах интеграции. О 
формировании согласованной политики в сфере 
промышленности, технологий, энергетики, об-
разования и науки. И наконец, о снятии визовых 
барьеров. Эти предложения не повисли в возду-
хе — они детально обсуждаются европейскими 
коллегами.

Теперь участником диалога с ЕС станет Тамо-
женный, а в дальнейшем и Евразийский союз. 
Таким образом, вхождение в Евразийский союз, 
помимо прямых экономических выгод, позволит 
каждому из его участников быстрее и на более 
сильных позициях интегрироваться в Европу.

Кроме того, экономически логичная и сбалан-
сированная система партнерства Евразийского 
союза и ЕС способна создать реальные условия 
для изменения геополитической и геоэкономи-
ческой конфигурации всего континента и имела 
бы несомненный позитивный глобальный эф-
фект.

Сегодня очевидно, что мировой кризис, раз-
разившийся в 2008 году, носил структурный 
характер. Мы и сейчас видим его острые ре-

цидивы. Корень проблем — в накопившихся 
глобальных дисбалансах. При этом очень сложно 
идет процесс выработки посткризисных моделей 
глобального развития. Например, практически 
застопорился Дохийский раунд, есть объектив-
ные сложности и внутри ВТО, серьезный кризис 
испытывает сам принцип свободы торговли и 
открытости рынков.

На наш взгляд, выходом может стать выра-
ботка общих подходов, что называется, «снизу». 
Сперва — внутри сложившихся региональных 
структур — ЕС, НАФТА, АТЭС, АСЕАН и других, а 
затем — путем диалога между ними. Именно 
из таких интеграционных «кирпичиков» может 
сложиться более устойчивый характер мировой 
экономики.

К примеру, два крупнейших объединения 
нашего континента — Евросоюз и форми-
рующийся Евразийский союз, — основывая 
свое взаимодействие на правилах свобод-
ной торговли и совместимости систем ре-
гулирования, объективно, в том числе и 
через отношения с третьими странами и 
региональными структурами, способны рас-
пространить эти принципы на все простран-
ство — от Атлантики до Тихого океана. На 
пространство, которое будет гармоничным 
по своей экономической природе, но по-
лицентричным с точки зрения конкретных 
механизмов и управленческих решений. За-
тем будет логично начать конструктивный 
диалог о принципах взаимодействия с го-
сударствами АТР, Северной Америки, других 
регионов.

В этой связи отмечу, что Таможенный союз 
России, Белоруссии и Казахстана уже начал пере-
говоры о создании зоны свободной торговли с 
Европейской ассоциацией свободной торговли. 
В повестке форума АТЭС, который пройдет через 
год во Владивостоке, важное место займут темы 
либерализации торговли, снятия барьеров на 
пути экономического сотрудничества. Причем 
Россия будет продвигать общую, согласованную 
позицию всех участников Таможенного союза 
и ЕЭП.

Таким образом, наш интеграционный проект 
выходит на качественно новый уровень, откры-
вает широкие перспективы для экономического 
развития, создает дополнительные конкурент-
ные преимущества. Такое объединение усилий 
позволит нам не просто вписаться в глобальную 
экономику и систему торговли, но и реально 
участвовать в процессе выработки решений, за-
дающих правила игры и определяющих контуры 
будущего.

Убежден, создание Евразийского союза, эф-
фективная интеграция — это тот путь, кото-
рый позволит его участникам занять достойное 
место в сложном мире XXI века. Только вместе 
наши страны способны войти в число лидеров 
глобального роста и цивилизационного прогрес-
са, добиться успеха и процветания.

еВраЗийСКий СоюЗ — Будущее, Которое  
рождаетСя Сегодня Об интеграциОнных прОцессах Владимир путин рассуждает В 

статье, написаннОй специальнО для газеты «изВестия»
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Вручение парламентских стипендий 
стало уже традицией, которая была за-
ложена еще в 1997 году. Приветствуя мо-
лодых людей, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по соци-
альной и молодежной политике, культуре 
и спорту Александр Журавлев (фракция 
«Единая Россия») заметил, что именно от 
талантливой и перспективной молоде-
жи, от ее активного участия в социально-
экономической жизни региона, страны за-
висит будущее российской науки, успешное 
инновационное развитие национальной 
экономики, лидерские позиции нашего го-
сударства.

— Мы гордимся нашей молодежью, — 
сказал в своем приветственном слове Алек-
сандр Леонидович. — Благодаря упорному 
труду, творческому поиску вы сумели добить-
ся значительных успехов в учебе и научно-
исследовательской деятельности. Наряду с 
отличной учебой и занятием наукой вы с эн-
тузиазмом участвуете в общественной жизни 
своего учебного заведения, города, района. 
Каждого из вас отличает активная граждан-
ская позиция. На сегодняшний день Челябин-
ская область по праву занимает ведущее по-
ложение в стране по подготовке студентов, 
научных кадров, по качеству образования в 
целом. Среди наших студентов — победители 
международных и всероссийских конкурсов, 
олимпиад, спортивных состязаний. Нам есть 
чем гордиться в этой сфере. В региональную 
систему образования входит более 200 учреж-
дений высшего, среднего и начального про-
фессионального образования, а число студен-
тов превышает 250 тысяч человек. Но прежде 
всего наш регион известен как крупнейший 
индустриальный центр страны. Челябинская 
область стабильно развивается, предприятия 
наращивают свою экономическую мощь, от-
крываются современные высокотехнологич-

ные производства, оснащенные по послед-
нему слову науки и техники. А значит, предъ-
являются и новые требования к подготовке 
специалистов и инженеров: экономике нужны 
люди амбициозные, нацеленные на результат, 
обладающие высокими профессиональными 
и человеческими качествами. Для реализа-
ции вашего потенциала в области созданы 
все условия. Мы и впредь будем уделять вни-
мание созданию условий для продуктивной, 
результативной работы молодых ученых и 
специалистов, для реализации их интеллекту-
ального потенциала и карьерного роста.

Александр Журавлев также выразил боль-
шую признательность родителям и педагогам 
стипендиатов, ведь помощь наставников и их 
поддержка играют большую роль в раскрытии 
способностей и таланта молодых людей.

Стоит отметить, что в этом году было вручено 
13 стипендий по 15 тысяч рублей аспирантам, 
24 стипендии по 13 тысяч получили студенты 
высших учебных заведений. По десять тысяч 
рублей было вручено 40 студентам техникумов 
и колледжей и 23 учащимся профессиональных 
училищ.  

Сами стипендиаты считают, что это не только 
материальная поддержка и признание дости-
жений, но и стимул развиваться дальше.

— Впервые получаю стипендию Законода-
тельного Собрания Челябинской области, но уже 
решил, что потрачу ее на приобретение не-
обходимой литературы, — рассказал аспирант 
юридического факультета Южно-Уральского 
государственного университета Тихон Подшива-
лов. — Уже даже составил список. Буду заказы-
вать зарубежные англоязычные издания. Про-
сто, чтобы приобрести такую литературу у нас, 
нужны баснословные деньги, но такие книги 
действительно необходимы для моего дальней-
шего исследования. Если анализировать только 
российское законодательство, работу нельзя 
считать эффективной, поэтому надо обращать 
внимание и на зарубежные страны: Англию, 
Германию, Францию.

Молодой человек занимается исследова-
нием в области защиты прав собственности, 
поскольку уверен, что в нашей стране дей-
ствуют недостаточно эффективные законо-

дательные механизмы в этом направлении. 
И он очень надеется, что результаты работы 
позволят совершенствовать российское за-
конодательство.

Александр ЖуРАВЛЕВ, заместитель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комитета по социальной 
и молодежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

— Выбор стипендиатов был очень трудным. Связано это, прежде всего с 
тем, что у нас в области большое количество тех, кто достоин такого внимания. 
Поэтому учитывались характеристики учебных заведений, результаты учебы, 
научной деятельности, публикации, активная жизненная позиция. 

Стоит отметить, что губернатор Челябинской области Михаил Юревич и 
председатель Законодательного Собрания Владимир Мякуш уделяют большое внимание 
молодежи, потому что прекрасно понимают, что мы закладываем будущее Южного Урала. 
Те люди, которые сегодня учатся, активно занимаются наукой, в будущем станут успешными 
бизнесменами, руководителями, политиками. И подобным вниманием мы стараемся оценить 
их работу, мотивировать на дальнейшее развитие, поощрять. И в то же время обращаем вни-
мание руководителей предприятий, глав муниципальных образований на то, что среди нас есть 
молодые, талантливые и перспективные.

Если говорить о депутатах Законодательного Собрания Челябинской области, то мы действи-
тельно сотрудничаем с молодежью. При Законодательном Собрании действует Общественная 
молодежная палата, собрание молодых депутатов — это молодые депутаты, которые работают 
в городах и районах. Кроме того, учрежден конкурс среди молодежных палат, работающих в 
территориях, а также конкурс молодежных работ «Челябинская область — это мы!». У ребят 
есть возможность предлагать свои идеи, проекты. К примеру, одна из работ конкурсантов была 
посвящена Уставному суду. Результат — депутаты Законодательного Собрания разработали и 
даже рассмотрели проект закона «Об Уставном суде Челябинской области». Это напрямую от-
ражает наше эффективное сотрудничество.

приЗнание талантоВ
стО лучших аспирантОВ, студентОВ ВузОВ, техникумОВ и 
прОфессиОнальных училищ пОлучили стипендии закОнОдательнОгО 
сОбрания челябинскОй Области.

стипендии Зсо

Депутаты — члены комитета ЗСО по 
экологии и природопользованию обсуди-
ли информацию о состоянии, перспективах 
и направлениях развития минерально-
сырьевой базы общераспространенных 
полезных ископаемых  (ОПИ) Челябинской 
области и отметили необходимость приня-
тия областной целевой программы по гео-
логическому изучению недр и развитию 
минерально-сырьевой базы Челябинской 
области на 2012-й и последующие годы.

Напомним, что на предыдущем заседа-
нии комитета в ходе обсуждения вопроса о 
внесении изменений в Положение о порядке 
пользования участками недр, содержащими 
месторождения ОПИ, участками недр мест-
ного значения, используемыми для целей 
строительства и эксплуатации подземных 
сооружений, не связанных с добычей полез-
ных ископаемых, депутаты заинтересовались  
ситуацией с геологическим изучением недр и 
развитием минерально-сырьевой базы Челя-
бинской области.

В Челябинской области по состоянию на 1 
января 2011 года государственным балансом 
запасов ОПИ в нераспределенном фонде недр 
учтены запасы щебня по 18 месторождениям, 
обеспеченность запасами которого составит 
10 лет, запасы песка строительного по девяти 
месторождениям, обеспеченность — 42 года, 
запасы сырья для грубой керамики (кирпич-
ных глин) по 28 месторождениям, обеспечен-

ность — 143 года, запасы камня природного 
облицовочного по четырем месторождениям, 
обеспеченность — 542 года.

Но практически все указанные месторож-
дения ОПИ нераспределенного фонда недр не-
доступны для освоения, так как находятся на 
землях лесного фонда, на землях, находящихся 
в частной собственности, а также на значи-
тельном удалении от промышленных центров, 
транспортных и энергетических коммуникаций.

Особенно серьезная ситуация сложилась с 
месторождениями строительного песка вблизи 
Челябинска. Его отработка завершится через 
два-три года. А  Магнитогорск и прилегающие 
к нему территории лишены запасов кирпичных 
глин и строительного камня, горнозаводская 
зона области — строительного песка и кирпич-
ных глин.

Депутаты высказались за  принятие област-
ной целевой программы по геологическому  
изучению недр и развитию минерально-
сырьевой базы Челябинской области. Общий 
объем ее финансирования на пять лет за счет 
средств областного бюджета оценивается в 
64,46 млн рублей, в том числе на 2012 год — 
14,36 млн рублей. Расходы областного бюджета 
будут возмещаться при проведении аукцио-
нов на право пользования участками недр для 
разведки и разработки месторождений, при 
получении доходов консолидированного бюд-
жета Челябинской области от уплаты налогов и 
платежей при пользовании недрами.

Реализация Программы позволит воспол-

нить резервы запасов строительного сырья, 
освоить месторождения строительного сырья 
в непосредственной близости от крупных строи-
тельных площадок, создать конкурентную сре-
ду в производстве строительных материалов, 
обеспечить благоприятные инвестиционные 
условия для развития строительной индустрии. 
Кроме того, выполнение мероприятий Програм-
мы обеспечит создание 500 дополнительных 
рабочих мест.

Депутаты обратились к правительству Че-
лябинской области с рекомендацией ускорить 
принятие областной целевой программы по 

геологическому изучению недр и развитию 
минерально-сырьевой базы Челябинской об-
ласти на 2012-й и последующие годы и рас-
смотреть возможность выделения в 2012 году 
на мероприятия по геологическому изучению 
недр средства областного бюджета в сумме 
14,36 млн рублей. Отметим, что  поступления в 
консолидированный бюджет Челябинской обла-
сти по налогу на добычу полезных ископаемых 
ежегодно увеличиваются: в 2005 году только от 
добычи ОПИ поступило  54,4 млн рублей,  в 2010 
году — 147 млн рублей, а за девять месяцев 
2011 года —  135,7 млн рублей.

ВоЗВращение геологоВ
эколоГия и недропольЗование
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депутатские будни

На южноуральской земле производят 
грузовые машины, по качеству не усту-
пающие европейским. Также у нас делают 
прекрасные военные автомобили, а еще 
— устройства, позволяющие устанавли-
вать личность по радужной оболочке гла-
за. И все это в одном городе — тихом и 
красивом Миассе, куда челябинцы любят 
ездить на отдых. На этой неделе губерна-
тору Михаилу Юревичу показали местные 
ноу-хау. 

Рабочий визит главы региона в Миасс сплошь 
состоял из приятных событий: осмотр дома 
для работников УВД (большого, с шикарными 
квартирами, на строительство которого было 
потрачено 90 миллионов рублей), вручение ог-
неборцам ключей от восьми новых пожарных 
автомобилей, произведенных на автозаводе 
«Урал». Спецтехника была закуплена на бюд-
жетные средства. 

— Сегодня мы получили новые машины, и 
это здорово, — поделился радостью начальник 
пожарной части № 105 поселка Красногорский 
Александр Смагин. — Наша техника обновляется 
не так часто, но этот год стал очень продуктив-
ным. Сейчас у пожарной службы автопарк об-
новлен примерно на 50 процентов, и это неплохо. 
В нашей части, к примеру, пять машин. Три из 
них 1978 года выпуска, остальные новенькие. 
Преимущества таких машин очевидны: если в 
старых можно перевозить два куба воды, то тут 
больше — 5,5. Еще у них великолепная проходи-
мость и прочие характеристики. 

Отметим, что еще восемь пожарных машин 
(только на базе автомобилей КамАЗ) служба 

получила в сентябре. В этот раз вручение клю-
чей проходило на площадке перед автозаводом 
«Урал». Принимавший в нем участие губерна-
тор Михаил Юревич пожелал пожарным, чтобы 
рукава их машин оставались сухими, а затем 
отправился осматривать другие образцы про-
дукции завода. Среди них как исторические, 
так и совсем свежие. Одна из новинок — «Тай-
фун» — особенно привлекла внимание главы 
региона. Это огромная тяжелая восьмиколесная 
машина, которая по степени защищенности не 
уступает БТР, но она дешевле в эксплуатации, 
и по ней можно ездить по обычным доро-
гам. Сделана на базе грузового автомобиля, 
но полностью бронирована, предназначена для 
перемещения пехоты. Сейчас такие есть прак-
тически во всех местах службы наших войск. 
Чтобы оценить ее достоинства, Михаил Юревич 
посидел в ее кабине. 

— Мне очень понравилась эта разработ-
ка, — рассказал о своих ощущениях Михаил  

Валериевич. — Это действительно качествен-
ная новая военная техника. Не сравнить с той, 
что выпускали раньше, когда считалось, что 
жизнь боевой машины коротка, поэтому пусть 
она будет косая-кривая. На самом деле такие 
машины служат долго. Они применяются в ходе 
учений. Ведь оружие нужно прежде всего для 
того, чтобы мы жили тихо, мирно и спокойно, 
а не для участия в военных действиях. Эта 
машина полностью соответствует требованиям 
длительной эксплуатации. 

Понравились главе региона и другие про-
екты завода «Урал». К примеру, недавно раз-
работанная новая кабина, которая получилась 
лучше, чем у МАЗа или КамАЗа, при сопоста-
вимой цене. На выпускаемую продукцию уста-
навливаются новые двигатели, коробки, мосты. 
Хотя наибольшим спросом пользуется самый 
недорогой традиционный автомобиль «Урал». 
В ближайших планах руководства завода — 
организовать новое предприятие по сборке до-
рожных машин. 

Еще одно предприятие, на котором вы-
пускают грузовики, также располагается на 
территории Миасса. Но если на УралАЗе дела-
ют недорогие машины, то конкурентами ООО 
«ИВЕКО-АМТ» являются европейские произ-
водители. Это итальяно-российская компа-
ния. Изначально, в 1994 году, в состав его 
учредителей вошел и автозавод «Урал», но 
в 2000 году компания стала работать само-

стоятельно. Как рассказала специалист по ре-
кламе компании «ИВЕКО-АМТ» Юлия Трескина, 
здесь выпускают большегрузные автомобили, 
адаптированные к российским условиям экс-
плуатации. Это единственное в нашей стране 
автомобилестроительное предприятие, где де-
лают как шасси, так и надстройки. Кроме того, 
компания работает по спецзаказам. Иными 
словами, машины выпускаются с учетом ин-
дивидуальных пожеланий покупателей. Задел 
стандартных грузовиков, конечно, есть, но не-
большой. Объем производства тоже невелик: 
в прошлом году компания реализовала 493 

автомобиля, в планах на этот — перейти ты-
сячную отметку. Зато есть своя ниша — зака-
зами предприятие обеспечено. Что позволяет 
руководству платить своим 340 сотрудникам 
приличные деньги — средняя зарплата около 
35 тысяч рублей в месяц. 

Последним пунктом визита губернатора в 
Миасс стало ЗАО «Папилон». Предприятию 20 
лет. Его ежегодный оборот — около миллиарда 
рублей, штат вместе с дочерними компаниями 
— 600 человек. Здесь разрабатывают и произ-
водят современные устройства дактилоскопиче-
ской идентификации для правоохранительных 
органов и предприятий. Это более современный, 
удобный и надежный способ опознать человека 
по отпечаткам пальцев — без использования 
краски. Помимо дактилоскопии есть наработки, 
которые позволят установить личность по ра-
дужной оболочке глаза. По словам заместителя 
гендиректора компании Алексея Чекалина, изо-
бретения сотрудников пользуются успехом как 
в России, так и за рубежом. Первый прибор, по-
зволяющий опознавать личность, был выпущен 
в 1995 году. Сейчас по России установлено около 
1000 таких аппаратов. 

— Некоторые наши специалисты сейчас 
работают в «Сколково», — рассказал Алексей 
Чекалин. — Они разрабатывают технологии 
анализа 3D-изображений, в том числе анализа 
жестов с использованием бесконтактного ска-
нера.

Глава региона увиденным был впечатлен. 
— Чем мне особенно нравится Миасс, так 

это тем, что здесь очень много талантливых ин-
женеров, которые начинают с нуля бизнес, свя-
занный с производством, — подчеркнул Миха-
ил Юревич. — Развивать сферу обслуживания 
тоже нужно, но подобные предприятия создают 
внутренний рынок и спрос. В Челябинске таких 
раз, два и обчелся. Радует, что уровень зарплат 
на этих предприятиях не ниже среднеобластно-
го. Я разговаривал с руководителями — у них 
есть заказы на следующий год и планы по раз-
витию. А значит, город будет развиваться.

Очередной прием по личным вопросам 
провел депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Виктор корман 
(фракция «Единая Россия»).

В этот день на прием к депутату Законода-
тельного Собрания Челябинской области, пред-
седателю Миасского отделения Всероссийской 
политической партии «Единая Россия» Виктору 
Христофоровичу Корману записалось всего че-
тыре человека. Но вот вопросы, заставившие 
их  обратиться к представителю высшей законо-
дательной власти Южного Урала, имели для них 
первостепенную важность. Им нужна помощь. 
Но везде, куда бы ни обращались эти люди, они 
получали в этой помощи отказ. Именно поэтому 
они пришли сегодня к своему депутату, как к 
последней инстанции. Они знают: здесь их вни-
мательно выслушают и, главное, помогут. Не на 
словах, а на деле! Помогут всем: и директору 
детско-юношеской спортивной школы, и про-
стому пенсионеру.

Ветеран труда Светлана Павловна Елагина 
и ее соседка Наталья Владимировна Иванова 
пришли на прием к депутату со словами: «Одна 
надежда на Вас осталась, на вашу партию». Дело 
в том, что эти люди и еще 500 жителей частного 
сектора центральной части города Миасса до 
сих пор живут без газа. Самое удивительное, 
что вся внутренняя газоразводящая система в 
их домах — а их более трехсот — давно уже 
установлена, вот только толку от нее немного. 
Потому, что внешние централизованные сети 
газоснабжения в район так и не подвели. Вну-
три дома труба есть — снаружи нет! Вторую 
зиму люди дрожат от холода. Куда только ни 
обращались несчастные жители микрорайона: 
в администрацию и Комитет по строительству 
города, в Челябгазком и министерство строи-
тельства области, и везде с них требовали все 
новые и новые разрешительные документы. 
Женщины выложили на депутатский стол кипу 
всевозможных справок и бумаг — итог их мно-
голетнего безрезультатного скитания по бюро-

кратическим инстанциям. Тут есть заключения 
всех мыслимых экспертиз, проекты, заявки и… 
чиновничьи отписки. 

— Чиновники отвечали нам просто, — с 
грустью говорит пенсионерка Светлана Павлов-
на, — вам надо, вы и бегайте, выбивайте фи-
нансирование. Вот мы и бегаем!

— Глухие деревни и те газифицируют, а мы 
— лицо города, в центре живем, как в средне-
вековье, и всем наплевать, — сокрушается На-
талья Иванова. — Больше 10 лет газ ждем, уже 

выросли все и состарились, а толку нет. 
— Мы принимаем ваше обращение, про-

работаем и направим депутатские запросы по 
включению ваших домов в программу гази-
фикации с указанием конкретного срока! Все 
документы у вас есть, теперь нужна определен-
ность. Наша задача — попасть в областную 
программу газификации на 2012 год. Я буду 
вас поддерживать, повлияю своими полномо-
чиями, сделаю максимум. Бороться есть за что, 
будем бороться.

Прием закончен, но депутат Корман не 
спешит покидать свой кабинет. Он засидится 
допоздна, склонившись над большой стопкой 
документов — заявлений от граждан, депутат-
ских запросов, ответов на них и других бумаг. 
Все их нужно внимательно изучить. Ведь за 
каждой из этих бумаг — живые люди с их 
проблемами и чаяниями, верой в правду и на-
деждой на лучшую жизнь. От него, народного 
избранника, во многом зависит судьба этих лю-
дей. И он сделает для них все от него зависящее. 
Чтобы стала лучше жизнь в его родном городе, а 
значит, и в стране.

Валентин ГУРЕНКОВ

михаил юреВич: «оБлаСть намерена помочь 
миаССу Стать горноЗаВодСКой жемчужиной» 

Михаил Юревич, губернатор Челябинской области: 
— В прошлом году я не заметил позитивных изменений в Миассе. Сейчас они есть. Очевид-

но, что раньше в городе нерачительно относились к бюджету, не было помощи области. При-
чины этого обсуждать не хочу. Итог один — более 20 лет город не заботился о своем внешнем 
виде. Задача номер один — исправить это. Сегодня весь мир живет в небольших удобных 
городах, где нет пробок. Миасс полностью соответствует этим требованиям. Вокруг него кра-
сивые места — много лесов, шикарнейшая природа, уникальное озеро. Есть все условия для 
развития. Мы ведем переоснащение миасской больницы, чтобы здесь было качественное ме-
дицинское обслуживание. Поставлено множество задач по благоустройству. Естественно, будут 
ремонтироваться дороги. Думаю, за два-три года справимся. Область намерена помочь Миассу 
стать горнозаводской жемчужиной. 

Глава региона рассказал о двух важных 
заявлениях, которые на днях сделали пре-
зидент и премьер. Владимир Путин сказал, 
что 130 миллиардов рублей в 2012 году бу-
дут направлены в малые города на доро-
ги. Если поделить средства, ориентируясь 
на численность населения, в Челябинскую 
область должны прийти три миллиарда 
рублей. Дмитрий Медведев сообщил, что 
работа Фонда содействия реформированию 
ЖКХ (а это капремонты домов, расселение из 
ветхо-аварийного жилья) будет продлена до 
2015 года. В 2011 году на эти цели в область 
поступил один миллиард рублей. 

помочь Каждому!
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очеВидное- 
неВероятное

Удивительно, но факт. 8 августа 2011 
года вступило в силу постановление Пра-
вительства Российской Федерации, в соот-
ветствии с которым федеральная служба 
Росохранкультуры была фактически упразд-
нена, а ее функции переданы Минкульту 
РФ. Указ был подписан с благими наме-
рениями — в целях оптимизации, и, по 
мнению законодателей, подобный факт не 
должен негативно сказаться на охране объ-
ектов культурного наследия. Де-юре, а де- 
факто? Де-факто остался целый ряд про-
блем, которые, по мнению некоторых экс-
пертов, теперь будет решать еще сложнее. 
И еще один, не менее удивительный факт, 
но уже местного значения: на Южном Ура-
ле охранный орган, который занимается 
культурным наследием, начал функциони-
ровать… с начала нынешнего года. И то 
благодаря вмешательству губернатора. 

— На самом деле у нас в области дела 
обстоят не так уж плохо, — уверяет на-
чальник управления государственной охраны 
объектов культурного наследия Александр 
Баландин (на снимке). — Поверьте, я недав-
но вернулся со съезда, где была представлена 
полная картина. Конечно, нам не равняться с 
Тюменью, которая «сидит» на нефти и где на 
охрану памятников выделяется более мил-
лиарда рублей в год, в этом отношении тю-
менцы опередили всех. А в целом проблемы 
у регионов общие. И самая главная — не-
достаток средств, в том числе у собствен-

ников объектов. К тому же мы только еще 
начинаем работу. Разработали и подготовили 
нормативные документы, административные 
регламенты, в свое время они существовали, 
но давно устарели, нам пришлось их кор-
ректировать, обновлять. Удалось запустить 
в действие карты информационного обме-
на. Они позволяют системно получать самую 
актуальную информацию с мест и быстро 
реагировать, если необходимо. Ну, например, 
в августе в Миассе был случай. Собственник 
без разрешения захотел установить на ста-
ринном здании белые пластиковые двери. 
Наша комиссия выехала на место, и работы 
были остановлены. 

непочатый Край
— Понятно, что проблем много, все 

разные, все требуют решения, но каковы 
главные вопросы?

— Прежде всего взаимодействие федераль-
ных и региональных органов. Официально все 
полномочия по охране у нас имеются, но на деле 
недостатки нормативной законодательной базы 
приводят к тому, что выполнение этих полномо-
чий весьма затруднено. К примеру, при определе-
нии границ участка, на котором находится какой-
то памятник археологии, возникают сложности с 
межеванием земель. Поставить на кадастровый 
учет, чтобы наложить обременения и ограниче-
ния для обеспечения сохранности, — огромная 
проблема, потому что методики до сих пор нет, 
не разработана на уровне Федерации. Таких не-

решенных вопросов на самом деле масса. И на 
съезде как раз шла речь о внесении изменений в 
федеральный закон.

— И что вам сказали представители 
Госдумы, когда будут подвижки?

— Обещали в будущем году.
— Сколько памятников Южного Урала 

состоит на вашем учете и какие наиболее 
проблемные?

— В общей сложности 768 объектов и 
еще больше 1500 ждут очереди на занесение 
в реестр. Из тех, что в официальном списке, 
21 объект имеет федеральный статус, в их 
числе башня Тамерлана в Варненском районе, 
в областном центре это памятник «Орленок» и 

здание пассажа Яушевых, где сейчас находится 
картинная галерея. Местного, муниципального 
значения всего восемь памятников, в качестве 
примера могу привести дом торговца Кочнева 
в Верхнеуральске, здание почты в Сатке, кста-
ти, в Челябинске таких нет.

Все остальные имеют статус региональных. 
И как раз с первыми двумя категориями чаще 
всего возникают сложности.

почему дом 
раЗрушаетСя?

— В некоторых городах прямо в центре 
стоят пустые дома, — объясняет муниципаль-
ную проблему Александр Алексеевич. — Хо-
телось бы, чтобы муниципалитеты проявляли 
большую активность. Понятно, что им невы-
годно содержать такие объекты, значит, нужно 
привлекать инвесторов.

Это давно известный факт — если в доме 
никто не живет, он разрушается. Памятники в 
данном случае не исключение, а подтвержде-
ние этой прописной истины. Поэтому сохранить 
историческое здание — не значит выгнать всех 
наружу, совсем даже наоборот. Просто владелец 
или арендатор должен помнить и знать, что он 
владеет народным достоянием, и поддержи-
вать это достояние в надлежащем состоянии. Но 
все это влетает в копеечку. К тому же никакого 
самоуправства памятники не терпят — закры-
вать лепнину на потолке нельзя, перепланиров-
ку внутри помещения делать нельзя, двери и 
окна пластиковые ставить тоже нельзя, только 
деревянные и в том же стиле, что и прежние, 
— значит, изготовленные по индивидуальным 
заказам, поэтому более дорогие. Даже стенки 
в другой цвет не покрасить! Неудивительно, 
что даже удобное, выгодное центровое рас-
положение такого здания отпугивает многих 
желающих. И что делать?

— Мы предлагаем ввести льготы для соб-

ственников или арендаторов. Кстати, в совет-
ское время подобная практика существовала: 
государственные учреждения, которые рас-
полагались в таких зданиях, освобождались и 
от земельного налога, и от налога на имуще-
ство. Этот вопрос тоже обсуждался на съезде, 
надеюсь, наше мнение будет учтено.

ни Вашим, ни нашим
Как ни странно, но и с «федералами» в стане 

памятников не все так просто. Это на первый 
взгляд они находятся в привилегированном 
положении. На самом деле до Москвы далеко, 
а уход и досмотр должен быть регулярный. И 
кого же обязали этим заниматься? Правиль-
но — все те же муниципалитеты, да еще на 
собственные деньги. 

— В этом вопросе надо отдать должное че-

лябинским властям, они находят возможность 
ремонтировать памятники, которые находятся 
в городской черте, убирать территорию. На-
пример, тот же Мавзолейный комплекс на 
Алом поле. 

Бывают совсем интересные ситуации, когда 
собственник у объекта один, на балансе он 
состоит в другой организации, а номинально 
относится к третьей. Всем известный танк на 
Комсомольской площади — собственность 
федеральная, значения регионального, на-
ходится на балансе ГНПЦ (Государственный 
научно-производственный центр по охране 
исторического и культурного наследия Челя-
бинской области. — Авт.). Так решили в 90-е, 
тогда ж все было общее, это сейчас начали де-
лить и ответственных искать. Слава богу, танк 
железный, разрушается плохо, содержания и 
ухода практически не требует, вопрос в дру-
гом — кто должен убирать территорию около 
него? Городские власти? Тракторозаводский 
район? ГНПЦ? Вот такая петрушка получается. 

— Мы ратуем за передачу танка муни-
ципалитету, все-таки он важен, для нашего 
города — в первую очередь, — объясняет 
позицию Баландин. — Сейчас наше предло-
жение находится у вице-губернатора Вадима 
Евдокимова, ждем решения.

реально, но БеЗ 
пеССимиЗма

По словам Баландина, на будущий год на 
охрану культурных объектов будет выделено 
порядка 60 миллионов рублей. Не много, но и 
не мало. К тому же делают серьезные ставки на 
привлечение инвесторов. В управлении увере-
ны, что дело сдвинется.

— Только 22 миллиона рублей губернатор 
выделил на Касли. Там будет огромный музейный 
комплекс. Центральным станет здание заводского 
госпиталя 1825 года постройки. Раньше, если вы 

знаете, по законам Российской империи каждый 
заводчик при строительстве своего предприятия 
был обязан также возвести церковь, школу и 
госпиталь. Работы уже ведутся. Кукольный театр 
привели в надлежащий вид. Кстати, практически 
все театры у нас расположены в исторических 
зданиях, и значительная часть средств направле-
на на обновление и ремонт их фасадов. Так что, я 
повторяю свою мысль, ситуация непростая, но не 
катастрофическая. У нас есть замечательные па-
мятники, которые удалось сохранить и которыми 
мы гордимся: Аркаим, ведутся работы на острове 
Веры, сейчас копилку пополнил недавно откры-
тый геоглиф. Конечно, это добавляет работы, но 
нас работа не пугает. Единственное — хотелось 
бы, чтобы у нас была возможность расширить 
штат сотрудников.

Виктория ОЛИФЕРЧУК

как объяснить «героические надписи» типа «Здесь был Вася» поверх исторических 
росписей на памятниках архитектуры? ученые и археологи уже давно и категорично за-
являют: если культурное наследие не охранять, в ближайшее время многие артефакты 
просто исчезнут с лица земли. Навсегда. Неужели так все плохо или специалисты сгущают 
краски? Об этом наш корреспондент узнал в управлении государственной охраны объек-
тов культурного наследия.

Сохранить наСледие

На территории Южного Урала находится 768 памятников истории и культуры, еще больше 
1500 ждут очереди на занесение в реестр. Из тех, что в официальном списке, 21 объект 

имеет федеральный статус, восемь памятников муниципального значения, все остальные 
— регионального.

Десятый Всероссийский съезд органов охраны памятников истории и культуры проходил в 
Иркутске в начале ноября. На форуме обсуждались общие проблемы в деле охраны памятников 
истории и культуры, опыт регионов по защите и сохранению национального наследия страны. 
Одним из главных вопросов на съезде стало обсуждение проекта новой редакции Федерально-
го закона «Об охране объектов культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов 
Российской Федерации». 
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Зато озеро Инышко, северный 
сосед Тургояка, почти вплотную 
примыкающий к нему, по леген-
дам, самое верное место, где 
скрыт пугачевский клад.

Когда Крестьянская война под 
предводительством Пугачева была 
в самом разгаре, брались штурмом 
и разорялись уральские крепости и 
помещичьи усадьбы, задумали за-
водчики откупиться от Емельяна Ива-
новича.

В «Легендах Южного Урала» (соста-
витель И.А. Кириллова) приводится 
такое сказание.

«Они собрали две бочки золота и 
послали к нему навстречу со своим 
человеком. 

— Великий государь, — сказал 
посланец, валяясь в ногах Пугачева 
и целуя землю, — не вели нас каз-
нить, вели миловать. Хозяева заво-
дов уральских шлют тебе маленький 
подарок. Не гневись, прими его. 

А Пугачев тогда стоял лагерем у 
озера Инышко. Было озеро в ту пору 
как и все озера. 

Отпустил Пугачев посланца- 
заводчика на все четыре стороны и 
сел на берегу озера. Долго сидел Еме-
льян Пугачев у вод Инышко, потом 
встал, подошел к воде, кликнул к себе 
верного дружку Хлопушу. 

— Вели катить на берег озера те 
две бочки золота. 

Бочки скатили. Стоят его друзья 
вокруг, и не ведомо им, что задумал 
атаман. А Пугачев сказал: 

— Не золото то, братцы, а слезы 
народные. Валите бочки в озеро!»

*  *  *
В одном из вариантов этой ле-

генды рассказывается о сподвиж-
нике Пугачева, башкире Иныше, по-
жалованном в чин атамана. Ему-то 
«бачка осударь» и поручил утопить 
в водах лесного озера бочки с нена-
вистным золотом. Иныш выполнил 
распоряжение, а озеро и прозвали 
в честь его, с добавлением русско-
го суффикса -к- — Инышка или 
Инышко.

Однако нет никаких исторических 
подтверждений существования такого 
атамана. Исследователи предполага-
ют, что название озера произошло от 
башкирского слова «инеш», что значит 
«маленький». Озеро действительно 
небольшое, но это слово у башкир упо-
требляется для обозначения только 
маленьких речек и ручьев.

По звуковому составу топоним 
легко сближается с другим башкир-
ским словом «йенеш», что значит 
«рядом», «возле», «около». То есть 
Инышко — «озеро смежное или рас-
положенное рядом». И это действи-
тельно так. Тургояк и Инышко — два 
брата, «уложенные» в каменные ко-
лыбели среди гранитных скал. Пере-
шеек между озерами в узком месте 
едва превышает триста метров.

*  *  *
Клад в Инышко начали искать поч-

ти сразу после Пугачевской войны. 
Было установлено, что из года в год, 
как бы ни падал или ни повышался 
уровень воды в озерах, в Инышко он 
всегда остается выше тургоякского, 
что противоречит закону о соеди-
няющихся сосудах. В чем причина? 

Сказители объясняют: Пугачев утопил 
в Инышко две бочки с золотом, вот 
уровень воды и повысился…

И стар и млад проявляли удиви-
тельное старание в поиске пугачев-
ского клада. Сохранился рассказ об 
одном башкирском бае, который при-
казал прорыть канал и спустить воду 
из Инышко. Но что-то у слуг бая не за-
ладилось, канал так и не был достро-
ен (его остатки еще сохранились на 
перешейке, разделяющем два озера), 
деньги, потраченные на осуществле-
ние этого проекта, пропали даром. 

В конце XX века клад на дне Иныш-
ко искали аквалангисты. Но много-
метровые отложения сапропеля и 
торфа свели попытки к нулю. Те, кто 
опускался на дно Инышко, утверж-
дают, что там можно спрятать и весь 
золотой запас России... Дно лесного 
озера состоит из нескольких ясно 
определяемых слоев. Самый нижний 
слой — илистый, основа остальных 
образована переплетенными корня-
ми деревьев.

Берега Инышко по большей части 
не заболочены, кроме небольшого 
юго-восточного участка. Там же рас-
полагается и таинственная каменная 
пирамида, которая еще ждет деталь-
ного изучения. По аналогии с доль-
менами острова Веры, она вполне 
может оказаться рукотворной.
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сканворд

В окрестностях Тургояка четыре природных объекта названы в 
честь Емельяна Пугачева — гора, река, поляна и грот. Безмерна лю-
бовь народа к своему заступнику, хотя сам он, крестьянский царь, в 
тех местах никогда не был — из-под кудравов Пугачев двинул сразу в 
Сатку, а это в сотне километров от Тургояка.

Золото атамана иныша


